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翻拍创新 老片全新
电视剧《十月围城》走红荧屏
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八卦也可以“非常堂正”地表现
许鞍华王安忆昨做客“新民艺谭”对谈“爱情去哪了”

! ! ! !电影《十月围城》曾因赢得 !亿元高票房
而令人瞩目，同名电视剧目前正在上海电视
剧频道热播，收视率高达 !"#，这部投资过亿
元的电视剧能否在荧屏翻拍热中“突出重
围”，也成了热门话题，相关话题一直在微博
话题榜上位居前列。很多外地观众纷纷通过
网络观看。电视版《十月围城》为影视如何翻
拍探寻出了一条新路。

避免审美疲劳
由电影翻拍成电视剧，由电视剧翻拍成

电影，目前老片新拍现象很普遍。遗憾的是多
数翻拍作品反映不佳，口碑不好。但这次情况
却不同，由鞠觉亮任总导演，钟汉良、张晓龙、
刘筱筱、吴刚、吴孟达、李宗翰等明星主演的
电视剧《十月围城》虽说翻拍于电影，但实际
上这次翻拍是电影版的全新延伸，而不是简
单的“炒冷饭”———把电影的故事拉长，更没
有对剧情注水。它把电影的故事浓缩在两集
之中，因此，这部长达 #$集的电视剧有 %&集
展开的是全新的故事，以电影故事为起点，讲
述男主人公李重光死后，车夫阿四因容貌酷
似李重光而误打误撞进入李家，成了李重光
的替身，他背负着“父亲”的遗愿，经历重重挑
战，最终排除万难成为一名坚定的革命党人。
电视剧以他的传奇命运为主线，通过李家的
悲惨经历揭示整个时代的变迁，将一群普通

人身处历史洪流转折点时的悲欢离合演绎得
跌宕起伏，该剧既有老片的基因，更有新剧的
元素，让荧屏前观众有了全新感受，避免了老
片翻拍所造成的审美疲劳。

注入新的活力
《十月围城》虽有着“刺杀孙中山”的历史

背景，但其实它却是部“纯属虚构”的荧屏巨
制。孙中山在香港遭刺杀并没有真实的历史
史料可查，但剧中所展现的人物情怀和历史
氛围却与当年比较相符。该剧与传统意义的
翻拍不同，甚至可说是一部具有创新意义的
新剧。全剧节奏紧凑、环环相扣，文戏感人、武
戏精彩。男主角钟汉良在剧中一人分饰两角：
圆滑活泼的车夫王阿四和一心为国的革命党
人李重光，他在“男神”和“屌丝”之间进行无
障碍自由切换，两者反差很大，观众在被单纯
活泼的王阿四逗得哈哈大笑的同时，也被李重
光的爱国情怀所感染，尤其是他做孙中山的替
身被一剑刺死时，场面催人泪下。而他的死又
为阿四进入李家作了层层铺垫。整剧借清末民
初革命风云的大背景，讲述了一个小人物的
觉醒过程，在荧屏上塑造了一个具有正能量
的“励志哥”形象。
翻拍也可创新，这是荧屏上《十月围城》让

人耳目一新的原因，也为影视剧翻拍注入了新
的活力，给人以新的启示。 首席记者 俞亮鑫

昨天，由电影《黄金时代》
出品方星美影业、《新民晚报》
创新文艺品牌“新民艺谭”发起
的系列跨界对话“黄金沙龙”在
上海鲁迅纪念馆举行。该活动
尝试以电影为源头，让来自中
国商业、文化、艺术、科技的领

袖们跨界对谈，分享生命深处
的思索和力量。导演许鞍华与
作家王安忆作为黄金沙龙首场
对谈嘉宾，以“爱情去哪了”为
议题进行跨界思维碰撞。王安
忆说，影片对萧红的爱情展现
得十分到位，是“堂正的八卦”。
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爱情 堂正的八卦
《黄金时代》由导演许鞍华和编剧李樯联

手打造，以民国传奇女作家萧红特立独行的人
生为引子，重塑了当时一群意气风发的热血青
年。由汤唯出演女一号萧红。昨天，王安忆一开
始就谈到了“爱情”，“在萧红那个时代，爱情一
定不像我们今天这么轻松。今天我们听到很多
人在说爱情，幸福不幸福、痛不痛、快乐不快乐，
今天的爱情对我们来说是家常便饭，但在那个
时代，我觉得爱情甚至是带有革命性质的。”
她说，看了这部电影之后非常过瘾，有些

在文章里间接看到的场面，都成为了直观的
画面。“我在想，将来这部电影上映一定会让
观众兴奋。萧红和她的那些男朋友们，我个人
非常欣赏，也很喜欢导演这样的处理。”王安
忆觉得，多数人都会有一些八卦心理，在电影
《黄金时代》里，这些都“非常堂正”地表现了
出来，“连小小的细节都很到位”。“ 萧红实在

留给了我们太多的传奇色彩，她 !)岁就已经
完成了一生。悲剧也罢，喜剧也罢，轰轰烈烈
地完成了，这是那个时代赋予她的。”

爱情 严肃的试验
许鞍华导演说，当她看到“爱情去哪儿

了？”这个话题时，首先想到的是“爱情”这个
词是从哪儿来的。“事实上，它也是被发明出
来的。以前是没有这种概念的，结婚只是一种
结构，而爱情似乎是从这个结构里逃逸出来的
东西，一种浪漫性的爆发。”无论是过去还是现
在，自从“爱情”进入人们的意识中后，人们对
爱情的寻找就一直存在，所以许鞍华说：“其实
每一代，每个人都觉得自己知道爱情是什么东
西。可是我却感觉这个东西有点像佛家说的，
要去自己体验。”她认为，无论时代环境怎么
变，爱情的本质还是一样的，只是处境不同，面
临的问题也不同。“时代开放后，年轻人在爱情
上寻求花样的成本低了，而萧红和萧军的爱

情，是在尝试一种多元
式的爱情，那是严肃
的、试验的，他们对

自 己 有 要
求。但现在

不是了，更多的成为软弱的借口。”王安忆说。

爱情 转化的热情
王安忆谈及萧红时，问及“爱情去哪了？”

她认为，萧红把爱情转化了：“萧红的作品写
爱情很少，基本上没有。我们可以从这里看到
一个有智慧的人，一个有才能的人，一个有能
量的人，她是怎样把她的热情转换为别的更
巨大的东西。”王安忆说，自己很庆幸萧红的
辉煌永远定格在 !)岁，“那是一个特别有能
量、有热情的年龄，是一个人一生中的黄金时
代。或许是北方赋予她生的意义，北方的树都
长得很艰难，北方人的热情可以把自己烧毁。
萧红身边男性的爱的能量都不能和她匹配。
而作为一个作家，萧红又可以把她的能量转
化为更高的价值。” 本报记者 张艺


